# Guadalupe Ruiz Jiménez

Secretaria General de la Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos (AIETI). Eurodiputada

# Las organizaciones no gubernamentales y su nuevo rol en la cooperación internacional

SUMARIO: I. LA COOPERACION INTERNACIONAL: UNA NUEVA PROYECCION. II. LOS NUEVOS ROLES DE LAS ONGS. III. LAS ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES ESPAÑOLAS. Recursos. Principales actividades de las ONGs. Proyectos de desarrollo. Educación para el desarrollo. Actividades de investigación y estudio. Actividades de las ONGs en colaboración con diversos organismos. Conclusión.

# I. LA COOPERACION INTERNACIONAL: UNA NUEVA PROYECCION

Asistimos en los últimos tiempos a una profunda y acelerada transformación del sistema internacional en el que la desaparición del conflicto Este-Oeste ha puesto aún más de relieve la gravedad del verdadero conflicto entre el Norte y el Sur.

Resurge hoy con más fuerza el tradicional debate sobre la necesidad de redefinir un *Nuevo Orden y moral internacional* que sirvan de marco para la actuación en el emergente Sistema Internacional y en el que la cooperación solidaria debe ser pilar esencial.

Entre los diferentes instrumentos de la acción exterior cobra especial importancia el concepto de *cooperación internacional*, que engloba aspectos muy diversos de las relaciones entre países: relaciones políticas, diplomático-comerciales, financieras... Es el principal instrumento de una política de Estado orientada a la consecución de esos objetivos comerciales, financieros y políticos.

Desde la perspectiva de la cooperación Norte-Sur, hablamos de *coo*peración al desarrollo cuando circunscribimos el alcance y significados del término a aquellos flujos económicos que tienen carácter de donación o semidonación, y que persiguen el desarrollo del país que los recibe.

Con el transcurso del tiempo, la cooperación al desarrollo ha ido adquiriendo diversas modalidades:

- En sus objetivos:
- a) cooperación técnica, ayuda alimentaria, ayuda de urgencia, envío de expertos, formación y capacitación de recursos humanos,
  - b) cooperación financiera, concesión de créditos blandos,
- c) cooperación económica, energética, promoción industrial, cooperación científico-técnica...
  - En su canalización:
  - a) cooperación bilateral,
  - b) cooperación multilateral.

# II. LOS NUEVOS ROLES DE LAS ONGS

Las Organizaciones No Gubernamentales (conocidas por las siglas ONGs) y existentes tanto en los países desarrollados como en los países en vías de desarrollo (PVD) vienen realizando diversas actividades destinadas a promover el desarrollo económico y social de las naciones más pobres.

Se han convertido en verdaderos agentes de desarrollo con una gran eficacia, en la mayoría de los casos, para promover el desarrollo de la base y como medio más directo para llegar a las zonas y sectores más desfavorecidos.

Las ONGs comparten ciertos rasgos característicos comunes:

- Son organizaciones autónomas e independientes del ámbito de los gobiernos.
- No tienen fines de lucro ya que sus recursos se destinan a financiar proyectos o acciones en el ámbito de la cooperación al desarrollo.
- Son asociaciones voluntarias, tanto sus recursos humanos como materiales proceden mayoritariamente de contribuciones voluntarias.

Las ONGs vienen actuando como agentes de cooperación con una proyección hacia el exterior (mediante la ejecución de proyectos en el Tercer Mundo) pero también desarrollan una importante actividad hacia el interior de sus propios países, especialmente a través de los programas de sensibilización y educación para el desarrollo. Las ONGs han

puesto de relieve la necesidad de *provocar en la sociedad* una actitud que implique *compartir* responsabilidades en el campo de la cooperación al desarrollo de los PVD.

Al mismo tiempo las ONGs contribuyen con esa actitud a *demo-cratizar la cooperación*, movilizando y canalizando la participación de la sociedad civil en actividades de cooperación.

Analizando la evolución histórica de las ONGs europeas, destaca el origen confesional de la mayoría de ellas, así como la concentración de sus principales actividades en las últimas décadas, principalmente en los países recién independizados de Africa y en los países menos desarrollados de América Latina.

Al comienzo de los años sesenta las ONGs, intentan concentrar su acción en atender las necesidades más urgentes y mejorar las precarias condiciones de vida de los países del Tercer Mundo. Sus acciones en esos primeros años fueron fundamentalmente coyunturales (ayudas de emergencia). Las iglesias y organizaciones religiosas de ámbito internacional fueron los principales agentes canalizadores de esa ayuda constituida especialmente por donaciones. Coincide el auge con el Concilio Vaticano II «La opción por los pobres» y en América Latina «La Conferencia de Medellín».

Sin embargo, en los últimos años asistimos a una evolución (tanto en la identidad como en la actividad) de las ONGs europeas. El sello y motor principal en esta nueva etapa será su contribucion a la toma de conciencia sobre la profunda responsabilidad que tienen los países industrializados europeos en el desarrollo de los países pobres y donde más allá de la ayuda se trata de potenciar el sentido de la solidaridad.

En la consecución de este objetivo las ONGs realizan un proceso de reflexión sobre el contenido de la cooperación con los países del Tercer Mundo, tratando de formular una nueva concepción de la misma.

El punto de partida principal lo constituirá la crítica hacia las políticas ejercidas por la mayoría de los gobiernos europeos carente de un compromiso real con los sectores destinatarios de la ayuda. El modelo alternativo que se propone es la cooperación compartida que integre los siguientes elementos y contenidos:

- La coparticipación en un plano de igualdad de los actores del norte y del sur en las tareas del desarrollo.
- Una cooperación no sólo de emergencia sino a través de la realización de programas y proyectos de mediano y largo plazo que coadyuven al *desarrollo integral* de los diferentes sectores de la sociedad especialmente los más pobres.
- Una cooperación que responda a las necesidades de desarrollo planteadas por los propios agentes del sur dentro de los objetivos y estrategias de desarrollo por ellos marcadas.

En función de estos elementos que definen los nuevos principios o criterios y sectores de la cooperación al desarrollo, también deberán variar las señas de identidad y los roles a desempeñar por las ONGs.

La evolución de las ONGs desde una relación exclusivamente asistencial con los PVD hacia otra de cooperación para el desarrollo, va a significar para muchas de ellas el cambio de unas relaciones de desigualdad entre donante y beneficiario de la ayuda hacia una relación de socios con derechos y obligaciones mutuas.

En la actualidad la relación entre ONGs del norte y ONGs del sur se establece a través de programas o proyectos de desarrollo. Estos son generalmente cofinanciados por las ONGs del norte que trabajan con países del Tercer Mundo.

En esta relación entre ONGs del norte y la contraparte del sur, unidos a través de un proyecto de desarrollo son actores fundamentales los grupos destinados o beneficiarios de estos proyectos, sean grupos organizados o comunidades de base (campesinos, mujeres, cooperativas).

# III. LAS ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES ESPAÑOLAS

El origen y características de las primeras ONGs españolas es semejante al de muchas ONGs europeas, debido a su carácter confesional y su creación se remonta a los años cincuenta y sesenta. No obstante y con bastante retraso respecto a las europeas, el proceso *político español* transcurrido en esta última década ha contribuido a su potenciación y desarrollo.

Es a partir de los últimos años que las ONGs españolas aumentan notablemente su número y comienzan a adquirir importancia las ONGs laicas.

En 1980 se pone en marcha la creación de una Coordinadora de ONGs española, proceso que culmina en 1986 al reconocérsele sus estatutos legales como Federación del Conjunto de Asociaciones miembros.

Actualmente forman parte de la misma más de sesenta ONGs. Las finalidades de la coordinadora según sus estatutos son:

- 1. Establecer formas de colaboración que permitan mejorar la cooperación internacional al desarrollo y apoyar la realización de proyectos de desarrollo de forma conjunta con los países del Tercer Mundo, poniéndose énfasis en los intereses objetivos de estos pueblos, intentando no crear relaciones de dependencia.
- 2. Contribuir a intensificar el papel de las ONGs como formadoras de opinión en dos ámbitos: a) en el estudio de las cuestiones de interés común, y b) en la realización y propuesta de acciones de sen-

sibilización dirigidas tanto a la opinión pública nacional e internacional, como a las fuerzas sociales y políticas, instancias internacionales y Administración central y autonómicas españolas.

3. Contribuir a destacar la necesidad de que las ONGs cuenten con unos recursos propios tanto humanos como materiales para la realización de las actividades de cooperación al desarrollo.

Para la consecución de sus objetivos la Coordinadora se estructura en: la Asamblea General, compuesta por todas las ONGs miembros de la Coordinadora, la Junta Directiva, elegida por la Asamblea. También se cuenta con cinco unidades operativas: proyectos, cofinanciación, voluntariado, estudios y políticas de desarrollo y cuestiones alimentarias y de urgencia, las cuales a su vez se coordinan con las unidades existentes a nivel del Comité de Enlace CERE-ONGs.

En general las actividades de las ONGs españolas, como ocurre con las europeas, es muy heterogénea y variada.

Hay ONGs que se dedican exclusivamente a una actividad, ya sea de educación al desarrollo, voluntariado, proyectos de desarrollo... hasta aquéllas que realizan tres o cuatro actividades conjuntas.

La mayoría de las ONGs españolas tienen como actividad prioritaria la realización de proyectos de desarrollo con los países del Tercer Mundo. A su vez, una gran mayoría de ellas, especialmente las que cuentan con importantes recursos, desarrollan actividades de carácter multisectorial (en sectores económicos, sociales, culturales...), combinando acciones especialmente en las áreas de salud, educación, desarrollo agrícola, formación de líderes y organización de cooperativas.

Otro grupo de ONGs realiza prioritariamente actividades de investigación, formación y sensibilización. (Se adjunta cuadro de ONGs españolas, miembros de la Coordinadora de ONGs.)

Muchas ONGs españolas forman parte, además, de redes internacionales.

## Recursos

Es difícil precisar los recursos totales manejados por las ONGs. Se calcula que el 85 por 100 de estos recursos fueron transferidos al Tercer Mundo, teniendo en cuenta que la actividad prioritaria de las ONGs se centra en proyectos realizados en países de América Latina, Asia y Africa. Los ingresos de las ONGs proceden mayoritariamente de donaciones, colectas nacionales así como de fondos propios (el 64 por 100 procede de estas tres fuentes). Una menor importancia tienen los recursos procedentes de organismos internacionales, de la CE (a través de cofinanciamiento de proyectos), de aportes de otras ONGs europeas y de fondos gubernamentales.

Los recursos concedidos por el Estado español a través de la AECI se van incrementando paulatinamente.

# Principales actividades de las ONGs

Las actividades de las ONGs españolas se distribuyen de la siguiente manera y prioridad:

- Realización de proyectos de desarrollo en el Tercer Mundo.
- Ayuda alimentaria.
- Ayuda de urgencia.
- Sensibilización y educación para el desarrollo en España.
- Investigación y estudios sobre cooperación y/o subdesarrollo.
- Formación (seminarios, cursos de voluntarios).
- Envío de voluntarios.
- Otros.

# Proyectos de desarrollo

La actividad principal desarrollada por las ONGs es la realización de proyectos de desarrollo con los países del Tercer Mundo. Si se contabiliza además la ayuda de urgencia, la ayuda alimentaria y envío de voluntarios casi el 60 por 100 de actividades de las ONGs se dirigen a apoyar acciones en los países del Tercer Mundo.

Las acciones de desarrollo se concentran en América Latina, en Africa, en Asia y en Oceanía.

Los sectores prioritarios en los que se centran estas actividades son:

- Salud.
- Educación.
- Desarrollo rural.

En los últimos años se ha ampliado el campo de acción a temas de derechos humanos, medio ambiente, sector vivienda, promoción de la mujer.

Menor atención se dedica a los sectores de desarrollo industrial y tecnología y los que se refieren a la cultura popular.

# Educación para el desarrollo

Un segundo lugar entre las acciones desarrolladas por las ONGs españolas lo ocupan las actividades de educación para el desarrollo con las que se persigue el objetivo de sensibilizar a la opinión pública sobre

los problemas del Tercer Mundo. En España son conocidos y desarrollados en sectores muy especializados; el ciudadano normal sólo tiene acceso a esa realidad a través de los medios de comunicación que no presentan los problemas con la suficiente rigurosidad y continuidad.

Esto llevó a las ONGs a plantearse la necesidad de llegar a los más diversos sectores de la sociedad española:

- Instituciones de enseñanza primaria y secundaria.
- Universidades y centros de educación superior (escuelas de formación profesional).
  - Sectores juveniles.
  - Sectores sindicales.
  - Partidos políticos.
  - Sectores empresariales.
- Medios de comunicación: sector al que se le otorga gran importancia por su influencia en la opinión pública (en este sentido hay que destacar los esfuerzos desarrollados por las ONGs de Cataluña con su boletín *Norte-Sur*, dirigido a sectores de base, empresas, centros culturales...).

# Actividades de investigación y estudio

Es éste el tercer sector prioritario en que se centran las actividades de las ONGs españolas.

Esta actividad surge motivada por el desconocimiento generalizado de la realidad y problemática del Tercer Mundo, y como medida de apoyo a las acciones de educación al desarrollo y la formación de especialistas y expertos.

Los principales temas de estudio e investigación son:

- Los problemas del subdesarrollo en el Tercer Mundo (causas políticas y estratégicas de desarrollo...).
- Las relaciones de cooperación entre el norte y el sur. (Sin duda los problemas de desarrollo de los países del sur deben ser situados en el contexto internacional, tomando en cuenta las relaciones cada vez más interdependientes en que se mueven actualmente los países).
- La deuda externa y su influencia en el desarrollo y crecimiento de los países del sur.
  - Los problemas del hambre, del medio ambiente.
  - Desarrollo integral, sanidad, alimentación, producción.

Otro de los sectores novedoso que concentra la atención de las ONGs es la *evaluación* de proyectos de desarrollo. Esta actividad, tan necesaria para poder establecer el resultado de sus acciones, va siendo

intensificada por las ONGs europeas y en colaboración con las ONGs del sur.

Actividades de las ONGs en colaboración con diversos organismos

Las principales relaciones que mantienen las ONGs españolas a nivel intenacional son esencialmente con las ONGs del Tercer Mundo y con algunas europeas.

Menos fluidas son las relaciones con organismos internacionales, así como con organismos oficiales europeos (a partir de 1986 y especialmente durante 1987 se dinamizan los contactos y relaciones con la CE).

Una de las principales diferencias que separa a las ONGs europeas de las españolas se encuentra en las importantes y estables relaciones que aquéllas han consolidado con el Estado.

Las relaciones con la Administración del Estado en España son todavía débiles y, en general, se reducen a la percepción de una subvención para la cofinanciación de proyectos de desarrollo. Se han fomentado últimamente las actividades conjuntas de las ONGs con la administración regional (especialmente Madrid y Cataluña).

En los dos últimos años ha existido un esfuerzo de mayor acercamiento por parte de la Agencia de Cooperación Internacional.

No obstante las actividades de colaboración entre las administraciones públicas y las ONGs y el Gobierno son todavía muy deficientes debido a la falta de canales de comunicación institucionalizados, un marco legal anticuado, escasos recursos oficiales asignados a las ONGs que no han pemitido una mayor colaboración ONGs-Estado en las actividades de cooperacion, a diferencia de lo que sucede en la mayoría de los países europeos.

Las ONGs vienen solicitando a la Administración una participación mayor en la elaboración de criterios, toma de decisiones y ejecución de políticas de cooperación con el Tercer Mundo, lo que hace necesario y urgente la creación de mecanismos institucionales adecuados. Se mira hacia modelos europeos (como Francia y Holanda) donde existen organismos de concertación que facilitan unas relaciones directas y continuadas entre la Administración y las ONGs y otras organizaciones de base en la búsqueda de una democratización de las estructuras de cooperación.

Una de las principales preocupaciones de las ONGs es la falta de información sobre la política de cooperación al desarrollo y la escasa participación en los recursos destinados en concepto de Ayuda Oficial al Desarrollo.

Preocupa también la ausencia de una legitimación sobre cooperación que otorgue mayores facilidades a las ONGs, a la hora de realizar sus tareas (estatutos del voluntario, régimen jurídico, beneficios fiscales...). Concretamente se demanda una legislación que libere a las ONGs de algunas cargas fiscales como son el impuesto de donaciones, las transmisiones patrimoniales o derechos hereditarios, el impuesto de sociedades... de acuerdo a lo establecido en otros países europeos.

La conveniencia de una ley de cooperación demandada por las ONGs no sólo se refiere a la necesidad que tienen de obtener una mayor flexibilidad fiscal, sino que están presentes otros temas que son necesarios de reglamentar como la cofinanciación, los voluntarios (al menos homologando a la legislación de otros países europeos), criterios para la asignación de recursos a las ONGs...

## Conclusión

Como podemos apreciar, la Cooperación al Desarrollo en general, y la española en particular, registran una complejidad creciente tanto en lo que se refiere a la calidad de la acción de cooperación en sí misma considerada como a la problemática administrativa que aquélla conlleva.

Se impone necesariamente un equilibrio entre todos los sectores, formas y sujetos de cooperación: equilibrio entre el sector gubernamental y el no gubernamental, entre la cooperación técnica y la cultural, entre los proyectos de desarrollo y la sensibilización. Esto y un mayor interés de la sociedad en general, propiciarán que en el futuro la cooperación al desarrollo juegue un papel importantísimo en los procesos de cambio mundiales que tan aceleradamente se vienen produciendo.

# COORDINADORA DE ONGD Diciembre de 1990

ACCION SOLIDARIA ARAGONESA

Concha Martínez Avda. de América, 7 ent. D 50007 ZARAGOZA Tfno.: (976) 27 83 28

ACPAC

ASOCIACION PARA LA COOPERACION CON LOS PUEBLOS DE AMERICA CENTRAL

Jesús Béjar José Luis Gallego, 8 28905 GETAFE Tíno.: (91) 682 13 63 Fax: (91) 695 14 04 A CDCNI

ACPCN
ASOCIACION CATALANA DE PROFESIONALES PARA LA COOPERACION
CON NICARAGUA
MONTERATOR SOCIETA

Montserrat Segarra Diputación, 185, 3.°, 1.° 08011 BARCELONA Tfno.: (93) 428 19 65

AIETI

ASOCIACION DE INVESTIGACION Y ES-PECIALIZACION SOBRE TEMAS IBE-ROAMERICANOS Guadalupe Ruiz Jiménez

Guadalupe Ruiz Jiménez Claudio Coello, 86, 4.º D 28006 MADRID Tfno.: (91) 577 06 42 Fax: (91) 576 30 70

#### ALIMENTACION Y DESARME

Juantxo Domínguez Eustasio Amilibia, 4, 41 20011 SAN SEBASTIAN

Tfno.: (943) 47 02 72

#### **ANESVAD**

José Miguel Sustacha Teófilo Guiard, 2 48011 BILBAO Tfno.: (94) 441 80 08

ASOCIACION DE AMIGOS DE LA REPU-BLICA ARABE SAHARAUI DEMOCRATI-CA DE ARAGON

Iulián Herrero Cadena, 5

50001 ZARAGOZA Tfno.: (976) 29 09 17

#### ASPA

ASOCIACION ANDALUZA POR LA SOLI-DARIDAD Y LA PAZ

Antonio Zurita Avda, de Barcelona, 1 14010 CORDOBA Tfno.: (957) 26 07 08 Fax: (957) 43 27 11

#### AYUDA EN ACCION

Marisa Alvarez Españoleto, 13, 1.º 28010 MADRID Tfno.: (91) 447 52 11

# CARITAS ESPAÑOLA

José Manuel Herrera San Bernardo, 99 bis, 7.º **28015 MADRID** 

Tfno.: (91) 445 53 00 Fax: (91) 593 48 82

#### CEAR

COMISION ESPAÑOLA DE AYUDA A RE-**FUGIADOS** 

María Jesús Arsuaga General Perón, 32, 2.º **28020 MADRID** Tfno.: (91) 555 06 98 Fax: (91) 555 54 16

CEDOPLAC, Chile-América

CENTRO DE ESTUDIOS, DOCUMENTA-CION Y PROMOCION DE AMERICA LA-TINA Y EL CARIBE, CHILE-AMERICA

Arlabán, 7, Desp. 64-65 28014 MADRID

Tfno.: (91) 521 86 65 Fax: (91) 523 18 62

#### CESAL

CENTRO DE ESTUDIOS Y SOLIDARI-DAD CON AMERICA LATINA

**Javier Restan** Avala, 23, 2.º 28006 MADRID Tfno.: (91) 576 79 63 Fax: (91) 576 79 63

CIC

CONSEJO INTERHOSPITALARIO DE COOPERACION

Angel Amilibia Sabino Arana, s/n 08028 BARCELONA Tfno.: (93) 330 85 11

#### CIDEAL

CENTRO DE COMUNICACION, INVES-TIGACION, DOCUMENTACION ENTRE EUROPA, ESPAÑA Y AMERICA LATINA Alfonso Lasso de la Vega

Cea Bermúdez, 14, 4.º A **28003 MADRID** Tfno.: (91) 554 50 81

Fax: (91) 534 21 36

CENTRO DE INFORMACIÓN Y DOCU-MENTACIÓN INTERNACIONAL EN BARCELONA

Josep Ribera Elisabets, 12 08001 BARCELONA Tfno.: (93) 302 64 95 Fax: (93) 302 21 18

### CIPIE

CENTRO DE INVESTIGACIONES Y PRO-MOCIONES IBEROAMERICA-EUROPA

Héctor Casanueva Núñez Morgado, 9, 6.º C **28036 MADRID** Tfno.: (91) 733 74 74 Fax: (91) 733 73 14

COLECTIVOS DE ACCION SOLIDARIA

Jerónimo Aguado Martínez Plaza de España, 2, 1.º D 34002 PALENCIA Tfno.: (988) 72 94 18 Fax: (988) 70 07 16

CODESPA

COOPERACION AL DESARROLLO Y PROMOCION DE ACTIVIDADES ASIS-**TENCIALES** 

Rafael Guardans Ibiza, 33, bajo izda. 28009 MADRID Tfno.: (91) 504 01 98

Fax: (91) 533 61 22

CRUZ ROJA ESPAÑOLA

Manuel Guedán Eduardo Dato, 16 28010 MADRID Tfno.: (91) 319 73 50

Fax: (91) 319 09 99

ECOE

EQUIPO DE COMUNICACION EDUCA-

TIVA

Martín Valmaseda

Teniente Muñoz Díaz, 13, bajo

28018 MADRID Tfno.: (91) 177 13 42

**EDIFICANDO** 

Juan Antonio Lascurain Joaquín Costa, 21, bajo izda.

28002 MADRID

Tfno.: (91) 563 58 39, Ext. 41

**EDUCACION SIN FRONTERAS** 

Rosa López

C. del Camp, 86, bajos 08022 BARCELONA Tfno.: (93) 418 57 67

**ENTREPUEBLOS** 

Nuria Roig

Diputación, 215, entlo. 1.ª 08011 BARCELONA Tfno.: (93) 253 19 03

FE Y ALEGRIA Cesáreo García Almagro, 6 28018 MADRID Tfno.: (91) 319 75 81

Fax: (91) 200 91 40

FERE

(Servicio Educativo) Manuel Fernández Magaz Conde de Peñalver, 45, 4.º

28006 MADRID Tfno.: (91) 255 00 30

FUNDACION GERMAN SANCHEZ R.

Gabriel Guzmán Don Ramón de la Cruz, 67 28001 MADRID Tfno.: (91) 401 12 08 Fax: (91) 401 76 54

**HEGO**A

CENTRO DE DOCUMENTACION E IN-VESTIGACION SOBRE PAISES EN DE-SARROLLO

Koldo Unceta

Avenida del Ejército, 83 48015 BILBAO Tfno.: (94) 447 16 08 Fax: (94) 447 35 66 HERMANDADES DEL TRABAJO

Presidente Juan de Austria, 6 28010 MADRID Tfno.: (91) 447 30 00

HERMANOS DEL HOMBRE

Pedro Mendoza

Francisco de Rojas, 9, 6.º D 7.º

28010 MADRID Tfno.: (91) 447 66 77

HUMANISMO Y DEMOCRACIA

Carlos Moro Velázquez, 78, 1.º 28001 MADRID Tfno.: (91) 435 06 29

**IEPALA** 

INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS PARA AMERICA LATINA Y AFRICA

Carmelo García

Hermanos García Noblejas, 41, 8.º

28037 MADRID Tfno.: (91) 408 41 12 Fax: (91) 408 70 47

INTER-ACCION

Ana Vera Ríos Rosas, 30, 4.º D 28003 MADRID

Tfno.: (91) 442 85 42

INTERMON Luis Magriñá Roger de Lluria, 15 08010 BARCELONA Tfno.: (93) 301 29 36 Fax: (93) 301 22 21

IPADE

INSTITUTO PARA LA PROMOCION Y

APOYO AL DESARROLLO

Adolfo Puerta Fuencarral, 139, 1.º D 28010 MADRID Tfno.: (91) 593 29 82 Fax: (91) 593 23 88

**IOVENES DEL TERCER MUNDO** 

José María Ibáñez Tutor, 61, 2.º A 28008 MADRID Tfno.: (91) 450 53 49

JUSTICIA Y PAZ

Javier Anso Francisco Silvela, 77 bis, 1.º D

28028 MADRID Tfno.: (91) 261 12 14 LAS SEGOVIAS Miguel Núñez Infantas, 40, 1.º D 28004 MADRID Tfno.: (91) 523 38 13

Fax: (91) 523 24 40

MADRESELVA Pilar Andrés

María Auxiliadora, 9 28040 MADRID Tfno.: (91) 450 04 72 Fax: (91) 450 93 41

MANOS UNIDAS Carmen de Miguel Barquillo, 38, 2.° 28004 MADRID Tfno.: (91) 410 75 00 Fax: (91) 308 42 08

MEDICOS SIN FRONTERAS

Josep Vargas

Avda. Puerta del Angel, 1, 1.º

08002 BARCELONA Tfno.: (93) 412 52 52 Fax: (93) 302 28 89

MEDICUS MUNDI Javier Zarranz

Monasterio de Irache, 44 31011 PAMPLONA Tfno.: (948) 27 70 62

Fax: (948) 17 65 76

MON-3

UNIVERSITARIOS PARA EL TERCER

MUNDO Javier López Avda. Diagonal, 690

08034 BARCELONA Tfno.: (93) 203 50 54 Fax: (93) 203 83 07

MOVIMIENTO 0,7 % Luis García Ramos Rocafort, 244, 1.°, 1.° 08029 BARCELONA Tíno.: (93) 322 15 80 Fax: (93) 439 46 16

MPDL

MOVIMIENTO POR LA PAZ, EL DESAR-

ME Y LA LIBERTAD Pablo Osés Santa Catalina, 8, 2.° 28014 MADRID Tfno.: (91) 429 76 44 MUNDO EN ARMONIA

Almudena Wilks Barquillo, 6 28004 MADRID Tfno.: (91) 531 44 32

NOUS CAMINS
M.\* Angels Fornaguera

Clot. 97

08026 BARCELONA Tfno.: (91) 231 07 12 Fax: (93) 447 23 50

**OCASHA** 

OBRA DE COOPERACION APOSTOLICA SECULAR HISPANOAMERICANA

Pilar Abad José Marañón, 3 28010 MADRID Tfno.: (91) 445 40 22

OCSI/AMS

ORGANIZACION DE COOPERACION Y SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Santiago Matute Ercilla, 48, 1.° 28005 MADRID Tfno.: (91) 474 57 02

PAZ Y COOPERACION

Joaquín Antuña Meléndez Valdés, 68, 4.º 28015 MADRID

28015 MADRID Tfno.: (91) 243 52 82

PLENTY ESPAÑA Mario Rimoldi

Antonio Ricardos, 14, ático, 1.\*

08027 BARCELONA Tfno.: (93) 340 43 62

PROCLADE

PROMOCION CLARETIANA DE DE-

SARROLLO Lucinio Fernández Clara del Rey, 6 28010 MADRID Tfno.: (91) 415 23 61

PROSALUS Joaquín Sánchez María Panés, 4 28003 MADRID Tfno.: (91) 553 35 91

Fax: (91) 535 00 05

**PROYDE** 

PROMOCION Y DESARROLLO

Pedro Arrambide

Núñez de Balboa, 115 bis

28006 MADRID

Tfno.: (91) 246 46 48

**PUEBLOS HERMANOS** 

Montserrat Montagut

Peñuelas, 18, 5.º A

28005 MADRID

Tfno.: (91) 228 50 78

SID

SOCIEDAD INTERNACIONAL PARA EL

DESARROLLO

Lorenzo Díez

Santa Catalina, 6

28014 MADRID Tfno.: (91) 429 44 77

**SODEPAZ** 

SOLIDARIDAD PARA EL DESARROLLO

Y LA PAZ

Domingo Melón

Pizarro, 5

28004 MADRID

Tfno.: (91) 522 80 91

SOLIDARIDAD DEMOCRATICA

Olga Ruiz

Paseo de las Delicias, 59, 2.º D

28045 MADRID

Tfno.: (91) 467 46 12

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Angeles Yáñez-Barnuevo

Glorieta de Quevedo, 7, 6.º D

**28015 MADRID** 

Tfno.: (91) 593 11 13

Fax: (91) 448 44 69

SUR

Angela Uriarte

Minas, 17, Apto. 412

28004 MADRID

Tfno.: (91) 532 27 48

Fax: (91) 531 31 24

**UNEFA** 

UNION DE ESCUELAS FAMILIARES

**AGRARIAS** 

Iuan Cano

General Oraa, 29

28006 MADRID

Tfno.: (91) 411 32 11

UNIS

UNION SOLIDARIA

Carmen de Villa

Paseo Juan XXIII, 15

28040 MADRID

Tfno.: (91) 253 66 03

VETERMON

VETERINARIOS PARA EL TERCER MUN-

DO

Gustavo Duch

Facultad de Veterinaria UAB

08193 BELLATERRA BARCELONA

Tfno.: (93) 581 19 30

Fax: (93) 581 20 00

		·	